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一点也不八卦的SHOW一点

陈新怡 郑天一 徐宁

昨晚，毛不易“幼鸟指南”演唱会在杭

州奥体中心体育馆开唱。当大屏打出“平

凡的一天，终将也能成为完美的一天”文字

时，很多人眼睛湿了，“感觉被治愈了”。

久违的星海，又回来了。这也是 2020

年 1 月 10 日至今，杭州首场大型演唱会。

这一天，于吴继杭乃至他担任总经理

的演出公司火风鼎文化都别具意义。

这三年，是漫长而疲惫的三年，小心翼

翼的三年，沉默的三年，静止的三年。但在

今年年初，一切像惊蛰后的万物复苏，演出

市场恢复了往昔的繁荣，而杭州的演唱会

场地也因城市的发展日异月殊。

潮新闻·钱江晚报记者在毛不易演唱

会前，深度采访了主办方、场馆方和舞美搭

建公司。这三年，他们努力自救，维系生

计，在败兴与失落中终于迎来了曙光。

他们三年的故事不长，也不难讲，一如杭

州的天在回暖，往后的日子也会充满希望。

吴继杭对2020年记忆犹新。

2020年1月3日、4日，火风鼎文化在杭

州连续办完两场吴青峰演唱会，紧接着又前

往上虞，举办了任贤齐的演唱会。

庆功宴那晚杯觥交错，把酒言欢，每个

人都对新的一年充满了期盼。而火风鼎文

化也有不少项目要在新一年展开，包括李宗

盛、梁静茹等歌手的演唱会。遗憾的是，这

一切都戛然而止。而且，谁都没想到，是三

年。

2020年3月底，吴继杭和团队们开始着

手搭建兔子山国际音乐公园，邀请到薛之

谦、新裤子、郭顶、二手玫瑰等歌手和乐队。

站在这块四万平方米的大草地上，他们

描绘着未来：白天，年轻人可以开着房车，带

着野餐垫，来咖啡馆和小酒馆享受属于他们

的悠闲时光；夜晚，九个巨形灯头将从不同

角度照亮整个草坪，变身最嗨的夜间音乐现

场。

火风鼎文化的成员雯雯，负责策划音乐

节现场的市集。在计划书中，她还打算引入

韩国流行的自动泡面机。

2021 年 4 月 1 日，兔子山下音乐节官

宣，门票一经售卖立刻售罄。但很快，卷土

重来的疫情将这一切摁下了暂停键。

“像是场定点徒步，背着鼓囊的背包，挑

战、接受、消化一切自然的赠予与收回。”在

延期公告中，火风鼎文化这样写到。

但是他们并没有灰心，热情地奔赴上海

青浦，筹备新项目“纷玩岛嘉年华”。

这是一个集游乐场、演出、体育比赛等

多重元素叠加的游园会项目，不少国内当红

艺人将在此开展生日会、粉丝见面会、签售

会⋯⋯雯雯记得那个夏天很热，但她丝毫不

觉辛苦：“做梦都想着开园的那天。”

筹备了一个半月，团队接到了无法开园

的通知，再一次铩羽而归。

接项目、做项目、项目取消，这似乎成了

死循环，永远到不了官宣那一步。各种延期

和取消说明，是巨大人力、财力的损失。

吴继杭粗略统计了一下，这三年，团队

的损失近千万。最让他心痛的是在兔子山

下花了大力气和价钱平整的土地，因长期无

人打理，现在已经荒草丛生。

演出被按下了暂停键，演出公司的日子

非常不好过。他们不得不精简人员、发最低

工资。曾经的伙伴，走的走、散的散。

火风鼎文化的天天还记得老板在会上

说的：“这段时间我们就放假了，大家可以出

去做点想做的事情。等之后有活了大家再

回来，公司的职位一直为大家保留。”

经朋友介绍，天天去了滨江的直播公

司，干起了时尚品类的主播。每天，她从良

渚坐地铁去滨江，三班倒的直播工作也让她

找回了久违的忙碌，但心里放不下的还是演

出，舞台上的灯光、气味、彩片⋯⋯所有的一

切，都让她怀念。

与演出相关联的舞美搭建公司日子也

非常不好过。

一位不愿透露姓名的内部人士说，这三

年没有演出和展会，很多小公司因此死掉

了，有些大公司的老板会贴钱来养场控、灯

光、搭建等技术人员，至于力工全部遣散。

就连道具因为只能堆放在仓库里，不仅赔上

了仓库租金，现在重见天日很多也老化得不

能用了。

2022 年下半年，live house 演出渐渐

恢复，八三夭、告五人、陈粒等艺人在杭州的

演出场场爆满，然而大型演出仍然寒蝉僵

鸟。

捱过这三年的火风鼎文化，在毛不易演

唱会定档的那一刻都没什么实感。

火风鼎文化负责票务的小霞说：“毛不

易演唱会门票12秒就售罄了，其中杭州本地

购票者占到了 70%~80%。”这样的秒

空，居然令她兴奋不起来，“我们

经历了太多的失败，只有

场灯真正暗下来的那

刻，我们才觉得是

真的在做演出，任何一个程序、时间，随时都

可能出问题。”

在吴继杭看来，毛不易演唱会能成功举

办，其最大的意义就是告诉杭州观众，“演唱

会能做了！演唱会回来了！”他说这话时，眼

眶红红的。

大家忙碌了起来，除了毛不易演唱会

外，团队还并行交叉着其他演出项目，回到

了之前高效的工作状态和节奏，常常忙到半

夜。不过，例会上讨论某些问题时，时不时

会有一句发言打破僵局：“这个数据已经是

2020年的，三年过去，肯定不一样了。”

这三年并没有消失，而是以某种形式存

在着。

比如演唱会的宣传渠道，早已从微信公

众号转换成抖音、小红书。雯雯最近正在琢

磨线上售票：“有些演出商在抖音上做直播

卖票，这我还得研究研究。”

演唱会门票也发生了变化，之前小王还

得快递纸质票，现在只要手机应用关联上身

份证，就能直接跳出电子票的二维码。

场馆也变了。负责后台执行和采购的

“大总管”，天天表示“压力山大”。杭州奥体

中心体育馆的后台房间有 9 个，最近他正在

清点要送到艺人休息室的物品，从洗脸巾到

全身镜，从苏打水到茉莉花茶，事无巨细的

背后是对一场演唱会深切的期盼。

为什么选择杭州奥体中心体育馆为新

的起点？

对吴继杭来说，更多的是成本上的考

量。随着艺人秀费、人工费、舞美搭建费年年

水涨船高，找到一个符合艺人粉丝体量的场

馆成了重中之重。而引进演唱会，一直是杭

州奥体中心体育馆执行馆长朱怿之的心愿。

这三年中落成的奥体中心体育馆，在很

多艺人团队摸底勘查后都会获一句赞：“全

国这么多城市跑下来，只有这里给到的硬件

设施和数据文件是合乎规范的。”

这两年，奥体中心体育馆举办了 30 多

场没有观众的活动，每每看着冷冷清清的座

位，朱怿之的心里总是空荡荡的。

而这次毛不易演唱会，终于给长达三年

的期盼一个圆满的答案。

自毛不易演唱会官宣售票后，朱怿之每

天都在参加大大小小不同的协调会。

在萧山区有关部门看来，这不仅仅是一

场近万人的演唱会，更是一次对奥体中心体

育馆在亚运临近前的压力测试：第一次举办

近万人的活动，第一次疏散各方涌来的人

潮，第一次承受如此庞大的交通需求⋯⋯

对萧山而言，这样群聚的活动是第一

次，但不是最后一次。之后，他们还将面临

来自亚运会的挑战。

朱怿之希望借这场演唱会打出一个好

的样板：一是对场馆硬件和团队协作进一步

考验；二是培养杭州人对场馆的熟悉度和关

注度。“成功做出万人演唱会后，大家才能够

在之后应对更多、更大活动的需求。”她说。

她的目标，是将奥体中心体育馆做成国

内标杆性的场馆：“对标，甚至说超越上海梅

赛德斯奔驰文化中心。”

演出正在复苏，生活早已重启。这三年

让很多人重新审视人生，这个节点也可能是

一个华丽的转身，路途多样，星光灿烂。相

信毛不易在杭州唱响第一个音符的那一刻，

会被文字以特殊的表达而记住。

三年后平凡的一天，杭州首场大型演唱昨晚奥体开唱

从暂停到重启，毛不易
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